
电视剧《县委大院》正在热播，很多熟

悉的面孔同台竞技，堪称神仙打架。胡歌

出场时弹幕都在高呼“梅长苏”，张新成出

场时大家大呼他这次演的角色和“林杨”太

不一样，而黄磊出场时，大家都在关心他什

么时候回家做晚饭。

剧中黄磊饰演光明县县委书记吕青

山，吕青山的出场设置在拆迁现场，他晒得

有些黑，白色衬衫扎进裤子里，中年发福的

肚子隆起，后背微微佝偻，眉头紧锁地询问

是谁喝了农药，人有没有事。吕青山从下

车到抵达钉子户老邱的家门口只走了一分

钟，这短短一分钟的时间，黄磊塑造出了一

个愁容满面又接地气的县委书记形象。

光明县政府为了治理环境，从而进行

水源地住户拆迁活动，吕青山的工作内容

大到主持县里的常委会议，小到劝说钉子

户尽早搬家，调任之前他终于搬走了水源

地拆迁这块大石头，为县长梅晓歌助力。

吕青山是梅晓歌来到光明县的第一个搭

档，是个有担当、有抱负的书记。

吕青山的人设是饱满的，黄磊的演技

也过得去，但由于黄磊参与过好几季《向往

的生活》，观众在看他演戏时很容易出戏。

比如黄磊演吃饭戏，会让人觉得他下一秒

就要跟大家科普这道菜是怎么做的；黄磊

走在村里的街道上，又会让人觉得他要去

跟老乡拉家常。

第七集，吕青山离开光明县县委大院，

黄磊竟然真的变身“黄小厨”，系上围裙进

厨房做饭了。看到这一场戏很多人都笑

了。这可能是编剧赋予吕青山短

暂回归家庭后的一场情绪延宕，

也可能是导演为了黄磊在综艺中

塑造的厨子形象故意加的一场

戏。不管是哪种意图，这场戏都

从温馨的调子变成了喜剧场面。

由此可见，演员频繁暴露自

己的私生活给观众看，会导致演

员演什么都像他自己，为塑造角

色加大了难度。

电视剧的内核是戏剧冲突，

不管讲述什么样的故事，人物都

是推动事件发展的关键。20世

纪20年代，德国戏剧家布莱希特

提出“陌生化效果”理论，也称“间离效

果”，该理论分别对演员和观众作出要求：

一是指演员在训练时应该充分融入、了解

角色，只有这样才能在正式演出时完美地

饰演出角色本身，并且有多余的空间释放

出真实的自己，在完全清醒的情况下完成

演绎；二是指观众在看戏时不应该全身心

投入进故事情节，而应该保持清醒，带着

客观的、批判性的视角看完整出戏，以达

到教育效果。

陌生化效果不难理解，中国戏曲与陌

生化效果理论就有着异曲同工之处。传

统戏曲舞台上的一桌二椅、演员的妆容，

以及夸张的无实物表演技巧都与日常生

活大相径庭，戏曲演出不需要刻意使用陌

生化效果理论，因为它已经形成了一套属

于自己的体系，观众和演员都下意识与角

色保持距离，把故事当成故事看待，而不

是真实发生的事情。

黄磊在参加《向往的生活》之前还参加

过《爸爸去哪儿2》，他通过该综艺树立了好

爸爸的形象，接下来他在《小欢喜》和《小别

离》中饰演父亲，因为该角色与他在综艺中

塑造的形象一致，所以剧中并无突兀的感

觉。自从“黄小厨”横空出世，黄磊又与爱

做饭的人设绑定在了一起，就算是饰演严

肃、疲倦的县委书记也会让人觉得他会找

机会露一手。演员与角色达成间离是很难

做到的一件事，但在当下，当演员参与综艺

成为一种日常，要求演员与观众保持距离

是越来越难了。
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◆ 林明杰

上海文艺评论专项基金特约刊登

上海文艺作品何以在
“五个一”实现“全覆盖”

◆ 朱 光

扫一扫请关注
“新民艺评”

坂本龙一,又感伤又治愈
◆ 潘 真

林距离 非黑，无以显其白

呈现历史的影视维度 ——从纪实文学《战上海》
改编成《破晓东方》说起

舞台上，当抱着炸药包的解放军战士被跳板

另一头的战友“弹射”出去，连人带炸药坠入敌军

阵营时，台下观众感佩地为饱含力量的义举鼓掌

连连；上海解放胜利之际，战士仿似黄铜雕塑般

“凝固”成雕像之时，一只白鸽充满生机地飞来，

观众又因为这一动一静形成的审美对比及其期

盼和平的内涵而泪如雨下……从来没有一台杂

技节目像杂技剧《战上海》那样，把杂技的纯粹技

术融入红色主题的战争叙事，还能唤起观众像看

电影一般深切的情感互动。以至于，全国同行都

被上海杂技团、上海市马戏学校激发出史无前例

的文化自信和职业认同，佩服海派文化包含的创

新力、想象力、破圈力、融合力……

中宣部近日对第十六届精神文明建设“五个

一工程”组织工作先进单位和优秀作品进行表

彰，其中上海申报的十部作品再创佳绩。电视剧

《功勋》、图书《当好改革开放的排头兵——习近

平上海足迹》获得特别奖，电影《奇迹 ·笨小孩》

《攀登者》、电视剧《人世间》《超越》、杂技剧《战上

海》、广播剧《黑色沃土》、歌曲《一起向未来》、图

书《千里江山图》获优秀作品奖，取得所有申报门

类和奖项品类“全覆盖”，实现电视剧门类“大满

贯”，创历史最好成绩，上海市委宣传部获组织工

作奖。

上海文艺作品何以在“五个一工程”奖上“全

覆盖”？首先在于以人民性破题。社会主义文艺

就是人民的文艺，也是为人民服务的文艺。心中

有民，创作有戏。无论是杂技剧《战上海》还是电

视剧《人世间》、电影

《奇迹 ·笨小孩》《攀登

者》等都是口碑良心之

作。如果要让任何一

名观众选择2022年度

最喜爱的国产电视剧，

《人世间》一定名列前茅。在该剧之前，雷佳音以

“大头”出名；在该剧之后，雷佳音以“时代好人周

秉昆”彪炳史册——赢得金鹰奖最佳男主角。但

是能为雷佳音塑造出如此感人至深的角色的，是

编创团队、制作团队。在这个团队中，毫无疑问，

一度、二度、三度创作都是不断加分、升华的过

程。最核心的是——他们是以最广大的人民为

观众对象，以他们所期盼的模样勾勒艺术作品。

深扎于民的作品必然回归于民、回馈于民。电视

剧《功勋》以首批八位“共和国勋章”获得者为人

物原型，既展现人物功勋卓越的职业生涯，也着

墨于他们为人子女、父母、夫妻的人之常情——

细细想来，他们远不如常人那样容易获得常情

——这就是最打动人的地方。同样，票房成绩一

定程度上代表了“人民选择”。据公开数据，电影

《奇迹 ·笨小孩》《攀登者》的总票房分别是13.77

亿元和10.88亿元。一张张电影票，就是一张张

“我最喜爱的电影”的选票。

其次，根植于城市基因的海派文化，赋予了

艺术作品“两创”的形式与内涵。创造性转化，创

新性发展，是形容杂技剧《战上海》最为贴切的褒

奖。杂技转化为叙事剧，叙事中蕴含杂技技术的

创新，乃至不仅达成了生死恋的情感链接，甚至还

有如功夫电影里的无厘头喜感。《战上海》让看杂技

的情感不再仅限于惊讶、惊叹，还有揪心、伤感、激

情乃至胜利的欢呼！真是跌宕起伏。至于小说《千

里江山图》，开卷之前，还会误以为这是一部与舞剧

《只此青绿》有关的宋朝美学叙事。岂料，作者孙甘

露像是提着一盏马灯、手持一份地图，引领读者进

入1933年的上海谍战大戏之中……在扣人心弦

的情节构建和人物塑造的过程中，结构紧凑地

铺陈出理想主义者为点亮理想之火在上海、广

州、南京的街巷中未明未暗地前行。似乎烟火气

缭绕，又似乎杀机四伏；似乎四面楚歌，又似乎生

机在前……他钩沉了中国共产党早期在上海等

城市活动的足印，并确保尽可能符合史实——

这个过程也正是伴随着上海城市文明脉络日益

清晰的过程，其中既有来自乡野，也有来自海外

当然也包括深植于本埠的各类基因。这本小说

也可以从一个侧面解读为何上海会成为党的诞

生地、初心始发地……

再者，海派精神里的兼容并蓄、融会贯通等

也让上海文艺工作者有情怀、有能力掌控多样

选题、各地题材。例如电视剧《超越》、歌曲《一

起向未来》都是体育主题的文艺作品，聚焦

2022北京冬奥会。这一类作品的创作、演绎等

过程，都是需要多地、多方联手，齐心协力才能

攀上高峰。而广播剧《黑色沃土》涉及的一方

水土，乃吉林省四平市梨树县。剧中，两代农

民对于黑色沃土不同的保护方式产生了矛盾，

最终探索出保护性耕地方式。这并不是上海

文艺工作者熟悉的题材，但上海始终拥有领先

全国的广播剧制作水准，以及跳出自身舒适圈

的创制动力。

没有一次获奖，尤其是国家级政府奖项是出

于“幸运”，必然是深深扎根于人民百姓的生活之

中，以为人民创造可以共情共感共鸣的精品佳作

为“初心”。在此基础上，把海派精神灌注于作品

内容、形式、制作、运营乃至推送到观众面前的过

程中，始终以创造力、包容力、破圈力、想象力为

文艺工作者源动力，才可能做到讲活、讲好中国

故事。

若不是这场疫情，我们本来是有机会在北京聆

听坂本龙一现场演奏的。前年2月，独奏音乐会被

迫改为线上。当远在纽约的坂本龙一，用马林巴木

槌敲击铙钹时，铙钹的特写镜头中出现了“Madein

Wuhan,China”（中国武汉制造）字样。音乐家用自

己独有的方式，问候中国观众……

刚刚过去的12月18日，世界杯狂飙也

未能掩盖坂本龙一“PlayingthePiano

2022”（坂本龙一：钢琴演奏2022）的热

度。这场制作精良的线上音乐会，身患绝

症的坂本龙一说“可能是最后一次了”。世

界各地的听众沉浸其中，又感伤又治愈。

坂本龙一何以抚慰人心？

他不是循规蹈矩、曲高和寡的作曲

家。他同时听着甲壳虫、滚石和巴赫、海

顿长大，然后以德彪西为终身偶像。他的

音乐，内涵丰富，复杂多变，行云流水般纯粹自

然。一如德彪西所言：“音乐是热情洋溢的自由艺

术……像自然那样无边无际，像风、像天空、像海

洋……”坂本迷们想必忘不了那帧照片：作曲家头

上套着一个蓝色的桶，站在户外听雨。风声、雨

声、鸽哨、虫鸣、汽笛、冰雪融化……声声入耳，无

不在黑白琴键上变幻成立体的乐音，教你感知匆

忙人生中被忽略的美。

他不是心如止水、明哲保身的作曲家。访谈

中，他说过：“音乐和文学就像沙漠中的一滴水，可

以滋养那些在获得水、食物和医疗后处于极度压

抑状态的人。我想这就是人类不停创造、艺术不

间断的原因。”2020年12月12日，在东京的演播

室里，现场没有听众，他直播一场钢琴独奏音乐

会，“面向彼时正在新冠疫情的昏暗隧道中徘徊的

全世界”。对这个世界，他饱含深情，所以他关注

大地震、海啸、核泄漏、战争、全球气候变暖，这种

种问题都被写进了曲子里。作品《解体》的开头，

被闷住的钢琴弦发出短促、刺耳、令人不安的声

音，是作曲家用一架海啸后幸存的破钢琴弹奏的。

他是向死而生的孤勇者。2012年起跟拍他的

纪录片导演史蒂芬 ·野村 ·斯奇博，得知他的病情

后，难过地想中止拍摄。主人公却鼓励导演继续，

“因为我想，现在他的电影有了一个非常戏剧性的

时刻。”他一次次被确诊、动手术，又一次次重返音

乐——重启人生。他写过一篇文章《我还能看到多

少次满月》，“夏目漱石死于胃溃疡，终年49岁。相

比之下，即使在最初发现癌症的2014年于62岁去

世，我也足够长寿了。患上新的癌症，如今迎来了

70岁，虽然不知道在今后的人生中，还能看到多少

次满月升起，但算是难得活下来了，我希望能像敬

爱的巴赫和德彪西一样创作音乐，直至最后一刻。”

不知有多少爱乐者像我一样，因喜欢一支主

题曲而去找寻那部片子。被大众尊称为“教授”的

音乐大师坂本龙一，年少成名的往事也耐人寻

味。当年，大岛渚导演看中坂本龙一的俊俏外貌，

请他出演反战新片《战场上的圣诞快乐》。醉心于

音乐的坂本龙一对表演兴趣不大，跟导演提出如

果能为电影配乐就出演，没想到导演一口答应。

后来在世界范围流传的经典MerryChristmas

Mr.Lawrence（《圣诞快乐，劳伦斯先生》），就是坂

本龙一为这部电影制作的主题曲。他首次尝试电

影配乐，一曲成名。

“音乐不仅仅是声音的设计，而且要传达一些

东西，无法用言语表达的东西。”可谓作曲家的经

验之谈。正是那些“无法用言语表达的东西”，抚

慰了人心吧。

有些艺术家不像毕加索、齐白石那样家

喻户晓，但他们在艺术史上的分量却丝毫不

轻。两个月前去世的法国艺术家皮埃尔 ·苏

拉热就是如此。法国为其举办国葬，法国总

统马克龙夫妇在寒风中为他送行。

国内知道苏拉热这个名字的艺术爱好

者并不多。苏拉热的画恐怕会让更多人感

到莫名其妙。他一生几乎只用一种颜色作

画，那就是黑色。他早期的画，比喻得雅点，

有点像中国书法；比喻得俗点，像是倒塌的

房屋木结构——用“横七竖八”的粗黑线条

构建成抽象画面。

晚年，他索性一片黑，黑天黑地。乍一

看，以为是单晶硅太阳能光伏板。

我一直困惑，到底是日本的井上有一启

发了苏拉热，还是苏拉热启发了井上有一？

井上只比苏拉热大3岁。不过井上1985年

就去世了，而苏拉热活到了102岁。不管谁

影响了谁，也不管或许只是偶合。从他俩毕

生艺术探索之厚度和广度来看，还是苏拉热

更胜一筹。

据说苏拉热从儿童时就对黑色情有独

钟，他一辈子一条道走到黑，终于在西方艺

术圣殿修成正果。他就像是画家中的科学

家，一生只研究黑。他穷尽自己所能，表现

黑在视觉艺术上的可能性。他后期“全黑”

的画，很难通过照片和印刷品来真切体会原

作的活力，因为他的作品基本是用工具刮擦

出来的，利用颜料立体角度的不同，造成对

光的折射的变幻，视角略变，画面也变，让观

者产生强烈的情感反应。

苏拉热的画，给不同的人以不同的感

受。富有诗意的人会因此想到“黑夜给了我

黑色的眼睛，我却用它寻找光明”，而我这样

的俗人则联想到了太阳能光伏板……

在现当代艺术的评价体系中，艺术家有

点像科学家，必须要有自己明确的探索路径

和独特的建树。蒙马特高地上卖的几十块

几百块的商品画，可以抄袭、模仿或拼凑名

家风格，没有人会苛刻批评他们。但进入学

术体系，进入艺术殿堂，这是绝不可以的。

如同难以想象一个没有自己独特发现和严

谨论证，靠抄袭和七拼八凑前人成果的人，

可以去拿诺贝尔物理奖。

苏拉热在艺术界的崇高地位，也是如

此。他太独特了。他突破了人们视觉经验

的习惯，启迪了视觉艺术表现的新思路。他

影响了许多艺术家。我国从事抽象艺术的

画家中，也不乏苏拉热的影子，大家不妨自

己去找找看。

但我想谙熟中国画史的朋友可能会不

买账。苏拉热说：“黑色是一种颜色，同时也

不是一种颜色，当光线照在黑色上，黑色就

发生了变化，黑色的精神世界由此打开。”这

有什么稀奇，不就是“墨分五色”嘛！唐代张

彦远早已提出了这个艺术观点！

中国古代也有画“黑画”出名的，如明末

清初的龚半千（龚贤），画史有将其画风分为

“白龚”和“黑龚”。他的黑，往往经过数十层

皴染，墨色厚重丰富。他对黑白也有独特的

见解：“非黑，无以显其白；非白，无以利其

黑。”

多超前的艺术观念！但愿孕育了“墨分

五色”艺术理论以及龚半千这样画家的土壤

上的后世艺术家们，像他们的先贤一样富有

艺术智慧，像苏拉热那样认准了就敢于一条

道走到黑，不要总是东张西望，邯郸学步，失

却了自己的思想和风范。
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12月23日，改编自党史、军史专家刘统的

纪实文学作品《战上海》的电视连续剧《破晓东

方》在央视一套黄金时段重磅开播。对于在此

前两天去世的刘统先生而言，终究未能在生前

看到自己的作品“触电”，这是遗憾的，但是令人

欣慰的是，我们看到刘统先生的生命又以另一

种方式延续。

《破晓东方》是二十大后的第一部重大革命

历史题材的电视剧，其意义重大，自不必说。

由于才开始播出，出于评论的严谨性考虑，我

们不能得出先入为主的观点，只能从将文学作

品《战上海》改编成影视剧《破晓东方》的这种

现象出发，来思考历史剧的历史真实、现实价值

等问题。

首先，历史剧的第一要务是坚持历史的真

实性。历史剧的重要使命就是承载历史、反映

历史，“历史”是“剧”的一个严肃限定词。“历史”

让“剧”有了厚重感，而“剧”则让“历史”更具贴

近性。因此，历史就不应该是任人打扮的小姑

娘。然而，很遗憾，不管是当下流行的宫廷剧、

帝王剧，还是抗日神剧，却大都让历史“出离”，

在过度的娱乐化、戏谑化、庸俗化中解构历史、

歪曲历史，将历史导向了虚无主义的歧途。文

学创作者一错再错，而改编者将错就错。试问，

没有正确的史观，安能培养健康的史感？历史

剧中的真实性失守，这是当前为人诟病的主要

症结所在。

电视剧《破晓东方》改编自刘统的纪实文学

作品《战上海》，由“纪实”保底，这部剧就不可能

在历史的真实性上有过多虚构性的偏离。刘统

首先是一位严谨的学者，“作家”只是一个“无心

插柳”的身份。作为知名历史学家，他长期从事

中国现代史、中国军事史研究，出版过《中国的

1948年——两种命运的决战》《跨海之战：金

门 ·海南 ·一江山》《决战：华东解放战争1945—

1949》《决战：东北解放战争1945—1948》《决

战：中原西南解放战争1945—1951》等多部权

威学术专著。有了这些厚实的学术研究做基

础，《战上海》的创作，感性审美必然让位于理性

思考，文学想象一定在历史的求真态度中展

开。“求木之长者，必固其根本”。可以说，《战上

海》是《破晓东方》之本、之根，根固本正，《破晓

东方》自然会为我们展现本真的历史面相和荡

气回肠的历史精神。

其次，历史剧当用艺术的手法回应现实，为

现实的发展提供一种可资借鉴的历史经验，补

充一股有序行进的精神能量。关注现实，方显

历史的温度和价值，所谓“鉴于往事，有资于治

道”。就目前而言，经历了三年疫情，全国上下

面临的最大问题就是恢复经济。在这种背景

下，央视推出电视剧《破晓东方》的现实意义不

言自明。

《破晓东方》由中共上海市委宣传部直接指

导，中央广播电视总台、上海广播电视台、上海

尚世影业有限公司出品，霍尔果斯贰零壹陆影

视传媒有限公司、陕西文化产业（影视）投资有

限公司、百锦城影业传媒集团有限公司、西安电

影制片厂、北京文投剧制影视文化有限公司、上

海人民出版社、学林出版社联合出品。电视剧

主要讲述了上海解放后，在党中央的坚强领导

下，陈云、陈毅等老一辈无产阶级革命家，披肝

沥胆、百折不挠，着力恢复经济秩序、改善民生、

发展文化教育，用信念和智慧让上海在一年多

的时间内“旧貌换新颜”。不可否认，而今的上

海能成为国际大都市，与老一辈共产党人的这

份艰苦卓绝的努力是分不开的。“革命先辈身上

政治智慧、为民情怀与实干精神，将永远照耀着

中华民族伟大复兴的前进之路。”

当然，这也是纪实文学《战上海》的主题诉

求，作者以丰富的史料为基础，在历史的框架

内，展开文学叙事，以出于史、入于文的手法，

从上海解放战役为切入口，以恢复战后社会经

济秩序为主体，中间勾连中国共产党人采取的

打击投机、稳定市场、清除特务、维护社会稳

定、移风易俗等措施，为我们生动展现出新中

国成立初期上海发展的曲折和艰难。以往不

谏，来者可追，当我们今天再一次站在历史

的十字路口的时候，我想，《战上海》也许能

为我们破解当下的困境提供历史的参考。当

然，这也是历史剧《破晓东方》的职责所系和

价值所在。

以上从历史真实和现实关怀两个维度谈论

了文学改编影视剧当坚守的原则，推而广之，这

也是所有优秀文学作品“触电”的康庄大道，是

成功将文学作品改编成影视剧的不二法门。从

这个角度来说，纪实文学《战上海》和电视剧《破

晓东方》异曲同工，在初心上是一脉相承的。

◆ 蒋应红


